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Школьное образование теперь будет заклю-
чаться не только в получении учениками знаний, 
но и в их развитии. Для этого особое внимание 
в новой программе уделяется внеурочной рабо-
те. В критерии оценки учащихся будет входить 
не только их успешность по предметам, но и до-
стижения в других областях, таких как спорт, ис-

кусство, прикладные дисциплины. Ребёнку дадут 
шанс реализовать себя в направлении, в котором 
он наиболее продвинут, а это прямой путь к повы-
шению детской самооценки, что совсем не мало-
важно.

Особое место уделяется развитию талантли-
вых и одарённых детей. Для этого предусмотре-
на усиленная работа по организации конкурсов, 
олимпиад, соревнований. Детям дадут возмож-
ность проявить себя, а педагогам - возможность 
выявить одарённых детей и в дальнейшем раз-
вивать их способности. Кроме того, планируется 
создание центров поддержки талантливых детей, 
целью которых также является выявление, под-
держка и развитие таких ребят.

Инфраструктура занимает немалое значение 
в модернизации образования. Ведь чтобы повы-
сить уровень обучения и развития школьников, 
необходимо создать для этого качественные 
условия. Финансирование этой области растёт, 
ремонтируются школы и детские сады. Плани-
руется создание в каждой школе современных 
пищеблоков и медицинских кабинетов.

Кстати, здоровье учащихся также не обошло 
стороной «круглые» столы августовской конфе-
ренции. Конечно, это направление напрямую 
зависит и от качества инфраструктуры, и от ква-

лификации педагогов, и от внеурочной работы. 
Здоровье школьников – один из важнейших фак-
торов успешности образования, с учётом того, 
что результатом должна быть личность, сформи-
ровавшаяся и умственно, и нравственно и физи-
чески.

Множество вопросов вызывают заработная 

плата и социальные гарантии учителей. Модер-
низация образования ощутимо затронула эти 
аспекты, что вызвало немалый резонанс. Было 
принято решение о необходимости доведения 
среднего заработка учителей до средней зарпла-
ты по региону. Однако, это не значит, что каждый 
учитель будет зарабатывать сумму не меньше 
указанного барьера. По новым стандартам, опла-
та труда учителей будет зависеть от профессио-
нализма и активности каждого преподавателя. 
Заработная плата будет различаться не только 
по регионам и районам, но и внутри коллективов 
школ. К тому же будет учитываться количество 
учеников на каждого учителя, а также на каждого 
прочего работника школы.

Также бурную полемику вызвал вопрос о са-
мостоятельности школ, т.е. перевод их в статус 
автономных учреждений. Такой статус ограничи-
вает поддержку школ из бюджета, однако не от-
меняет её. Школы смогут более свободно распо-
ряжаться этими средствами. Но главное отличие 
состоит в том, что образовательные учреждения 
получат возможность самостоятельно зарабаты-
вать и получать прибыль. Каким именно образом 
это будет происходить, каждый руководитель 
будет решать самостоятельно. Возможно, будут 
создаваться дополнительные студии и классы 

для заинтересованных детей и родителей. Воз-
можностей здесь достаточно, чтобы сделать каж-
дую школу относительно успешной.

ПЛЕНУМ
В 13.00 в актовом зале Турунтаевской СОШ 

№1 началась вторая часть августовской учитель-
ской конференции – пленум. Руководители школ, 

учителя, в том числе и моло-
дые, не только наблюдали, 
но и активно участвовали в 
обсуждении насущных во-
просов образования.

В президиуме места за-
нимали глава района С.А. 
Семёнов, заместитель пред-
седателя Народного Хурала 
Ц.Б. Батуев, депутат Народ-
ного Хурала С.Г.Мезенин, 
консультант отдела до-
школьного и общего об-
разования Министерства 
образования РБ Т.И. Номо-
конова, начальник управ-
ления образования района 
А.И. Ляхов.

Несколько раз в ходе 
пленума выступал С.А. Се-
мёнов, который поздравлял 

участников конференции с началом учебного 
года, приветствовал молодых специалистов 
сферы образования района, которых в этом году 
девять человек, раскрывал вопросы развития си-
стемы образования района в будущем. 

А.И. Ляхов представил доклад, в котором огла-
сил итоги работы системы образования района 
за 2010-2011 учебный год и осветил тему модер-
низации системы образования в рамках инициа-
тивы «Наша новая школа». Итоги прошедшего 
года оказались не очень впечатляющими, в част-
ности результаты ЕГЭ во многих школах района 
ниже среднего по республике, и в большинстве 
– ниже среднего по России. Неоднозначную ре-
акцию вызвали некоторые моменты, касающие-
ся модернизации образования. Но скептицизм и 
осторожное отношение к любым преобразовани-
ям вполне свойственны людям. Однако, все (или 
большинство) понимают, что оставлять всё по-
прежнему, как минимум, неправильно.

С речью выступил каждый из представителей 
Народного Хурала и Министерства образования. 
Была оценена работа района в сфере образова-
ния, высказывались мнения относительно буду-
щего и настоящего действующей модернизации.

Особо торжественным моментом явилось 
поздравление молодых специалистов. Девять 

новых учителей уже распределены по школам 
и первого сентября начнут занятия. Поздравле-
ния прозвучали от «Единой России» в лице Н.М. 
Андреевской, которая в ходе пленума также вы-
ступала и поздравляла педагогов от имени обще-
ственной организации «Женщины Бурятии».

Кроме того, от депутата НХ А.Д. Серёдкина 
выступила помощник Е.М. Горина, которая также 
поздравила всех работников образования с нача-
лом нового учебного года.

В ходе пленума были представлены доклады 
по работе школ их работниками и руководите-
лями. Среди тем докладов звучали «Духовно-
нравственное развитие подрастающего поколе-
ния», «Система поддержки талантливых детей», 
«О подготовке к переходу на новые ФГОС» и 
многие другие насущные вопросы современного 
образования.

Завершился пленум награждением работни-
ков школ званием «Почётный работник обще-
го образования РФ», почётными грамотами и 
благодарственными письмами Министерства 
образования и науки РФ, почётными грамотами 
Управления образования Прибайкальского райо-
на, сертификатами участника Всероссийского 
конкурса «Школьный библиотекарь 2010». В на-
граждении принимали участие все члены прези-
диума пленума.

НА ВТОРОЙ ДЕНЬ
конференции, 26 августа, состоялось совеща-

ние руководителей образовательных учреждений 
района. Здесь обсуждались более локальные во-
просы деятельности школ и педагогов. На сове-
щании присутствовали представители Комитета 
по надзору и контролю МОиН РБ и др.

Обсуждались вопросы пожарной безопасности, 
соблюдения санитарных норм, итоги проверок 
общеобразовательных учреждений, аттестация 
педагогических работников. Также были осве-
щены итоги года и задачи на новый учебный год. 
Поднималась тема готовности школ к переходу 
на новые ФГОСы, реализация проекта по модер-
низации региональных систем образования.

Традиционная августовская конференция на 
фоне модернизации образования и введения но-
вых ФГОСов стала своего рода маяком, который 
осветил грядущие преобразования. Относиться к 
этим преобразованиям можно по-разному, но в их 
необходимости сомневаться не приходиться. От 
того, как эффективно будет работать «Наша но-
вая школа», зависит результативность и успеш-
ность всей образовательной системы.

Владимир ПАШИНЮК.

Августовская конференция педагогов: есть, над чем работать

Новшеством этого года стали внушительных раз-
меров поливочные установки на картофельных по-
лях около ст. Таловка. Они были продемонстриро-
ваны в действии и произвели на делегатов немалое 
впечатление. Также в этом году, кроме картофеля, 
стали выращиваться морковка, лук и свекла на об-
щей площади около 40-ка гектаров. Сбор урожая 
начнётся с 1-го сентября и продлится ориентиро-
вочно до середины октября. С полей собирается 
урожай до трёх тысяч 
тонн. Продуктами с этих 
полей снабжаются госу-
дарственные структуры, 
крупнейшие торговые 
сети республики, мага-
зины. Также картофель 
вывозится за пределы 
республики в другие 
регионы, такие как Ир-
кутская область, Забай-
кальский край.

Объём задейство-
ванных территорий уве-
личивается с каждым 
годом. Ещё два года на-
зад площадь полей со-
ставляла 165 гектаров, 
в прошлом – 220, в этом 
году – 270. До прихода 
сюда ООО «Гарантия-2» 
эти поля не возделыва-
лись около 20-ти лет.

Сельское хозяйство 
требует больших вложе-

ний средств и труда, но развивать его необходимо. 
И этот пример наглядно показывает, что такое раз-
витие возможно, и у сельскохозяйственной части 
района есть хорошие перспективы.

Владимир ПАШИНЮК.
На снимках: так поливают овощи;
Сергей Сдержиков, заведующий производством, 

доволен урожаем.

На 270-ти гектарах в окрестностях Таловки 
и Ильинки раскинулись картофельные и 
овощные поля, принадлежащие ООО «Гаран-
тия-2». 
Современная техника, десятки работников и 
недавно запущенные оросительные установки 
работают на урожайность этих полей. 
26 августа сюда приехала делегация, в со-
ставе которой были представители Министер-
ства сельского хозяйства и многих районов 
республики, всего 95 человек. Достижения 
предприятия представил его руководитель, 
депутат Народного Хурала Сергей Миронович 
Пашинский.

ПОЛЯ ЛЕВОБЕРЕЖЬЯ 
БОЛЬШЕ НЕ ПРОСТАИВАЮТ

Меняющееся руководство, как могло, прод-
ляло агонию гибнущего хозяйства. А года 
четыре назад вообще стоял вопрос о ликви-
дации хозяйства, в котором не осталось ни 
техники, ни работников. И тогда руководитель 
ООО «Возрождение» Людмила Викторовна 
Корнакова предложила руководству района 
взять СПК «Прибайкалец» под свою опеку. 
Хозяйство возглавил её сын, Александр Кор-
наков.

 НА ЕЛЬЦОВСКИХ ПОКОСАХ
По дороге на покос молодой водитель Женя 

Крашенинников поделился, что в хозяйстве 
он работает с пятнадцати лет. И с приходом 
к руководству Корнакова появилась надежда, 
что дела в хозяйстве поправятся в лучшую 
сторону. Надо отметить, что вопреки пессими-
стичному прогнозу, вызванному двухмесячной 
засухой, когда руководители хозяйств плани-
ровали собирать корма скотинке по травинке, 
июльские обильные дожди  помогли поднять-
ся травостою.

На своё хозяйство в СПК «Прибайкалец» 
уже заготовили тысячу центнеров сена, ко-
торого должно хватить на двести голов мо-
лодняка КРС. Новенькая техника китайского 
производства приобретена три года назад по 
лизингу и ещё ни разу не подвела. На тракто-
рах работают опытные механизаторы: братья 
Шангины - Алексей и Сергей, а также Михаил 
Ламаев. Кстати, обед, чтобы не терять зря 
времени, механизаторам привозят на покос. 
Отсюда и выработка - за день три агрегата 
скашивают по 20 гектаров. На два хозяйства 
предстоит заготовить 9 тысяч центнеров 
сена. 

- Объём этот реален,- считает Александр 
Валерьевич, - будем стараться по максимуму 
использовать все сенокосные угодья, - гово-
рит он. Кроме того, в хозяйстве посеяны 200 
гектаров зерновых (овёс, пшеница). 

«КРОЛИК - ЭТО НЕ ТОЛЬКО ЦЕННЫЙ 
МЕХ»,-

говорят известные юмористы.  А если се-
рьёзно, то на «Верещаге», на чердаке сто-
явшего на отшибе свинарника, содержатся 
кролики.

- Это у Вас детское увлечение, - поинтере-
совался я у Александра.

- Отчасти,- ответил он, - а если говорить се-
рьёзно, то это хорошее подспорье на летний 
период. Но кролики - побочное производство 
мяса. Основное - откорм молодняка. Всего 
здесь содержится 200 голов. На летний пе-
риод, с учётом возможностей пастбища, на 
«Верещаге» осталось 106 голов, а 95 голов 
на отгонном пастбище в Ельцово. Молодняк 
впервые зимовал на «Верещаге» в прошлом 
году.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ
На будущее Александр Валерьевич плани-

рует увеличивать посевные площади, кото-
рые сейчас он оформляет в собственность. 
Только на межевание было израсходовано 
500 тысяч рублей, и ещё предстоит вклады-
вать средства. Планирует он возвратить в хо-
зяйство и корпус молочно-товарной фермы в 
Турунтаево, проданный с нарушением закона. 
Юрист хозяйства работает над этим вопросом. 
Год назад прекратило производство палочек 
предприятие, действовавшее на территории 
базы СПК «Прибайкалец». Планируется воз-
родить это производство, как совместное с 
китайским предпринимателем. 

Сегодня в СПК «Прибайкалец» трудятся 
немногим более десяти рабочих, которые за-
няты на полевых работах, зимой на заготовке 
леса. Соответственно на новое производство 
понадобятся новые люди.

                      
Пётр КАЗЬМИН.   

СПК «Прибайкалец»: 
на пути к возрождению

Колхоз «Прибайкалец», в 70-е годы 
прошлого века считавшийся одним из 

успешных хозяйств района, в перестроечные 
годы и последующие российские реформы сдал 
былые крепкие позиции. Животноводство вдруг 
стало нерентабельным,  и поголовье трёх ферм, 

насчитывающее более пятисот голов крупного рогатого 
скота, стало сокращаться. К концу 90-х годов была 

сведена последняя коровёнка. Сокращались посевные 
площади.

С
Е

Л
Ь

С
К

О
Е

 Х
О

ЗЯ
Й

С
Т

В
О


